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特集1　組合活性化への道標　その②　〜組合実態調査から見える効果的な組合運営〜

暑中見舞い広告

中央会の動き

　● 中小企業・小規模事業者政策調査会 in 鹿児島

　● 第 27 回中央会青年部会チャリティボウリング大会

　● 商工中金協力会講演会 ～「ななつ星 in 九州」と地域活性化について～

トピックス

　● 「ロボティクス・ノーツ」を活用した地域活性化事例 ～西之表市商店街振興協同組合～

　● プリンのかじはら　経営革新計画承認

組合運営のスペシャリストを目指そう！③　〜中小企業組合検定試験問題にチャレンジ〜

教えてぐりぶー！組合運営

　● 第４回「持分承継加入の手続き」について

業界情報

　平成２6 年５月　情報連絡員報告

倒産概況

　平成２6 年６月　鹿児島県内企業倒産概況

中央会関連主要行事予定
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特集１　組合活性化への道標　その②

Ⅰ．調査の概要
　　 調査対象：552組合（回答率71％）　　　調査基準日：平成26年１月10日

Ⅱ．調査の内容
１．後継者対策について
　（問）青年部や女性部はありますか。

　（問）貴組合における後継者育成の取り組み状況についてお聞かせください。

　青年部、女性部ともに組織している組合は少ない。特に、後継者育成の取り組みにおいては大多数が
何も実施していない実態が浮き彫りとなった。後継者不足が深刻となる中、各社の若手経営層の連携促
進に向けた取り組みが不可欠である。

　　　　組合活性化への道標　その②
　　　　　 〜組合実態調査から見える効果的な組合運営〜
特集１

≪活発に活動している青年部の事例 ～ 鹿児島電気工事業(協)青年部 ～ ≫
 　親組合より活動助成金の補助を受け、後継者など若手を対象とした講習会・研修会を
年2回開催するなど、青年部育成に積極的に努めている。

 　青年部が主体となって高齢者住宅を訪問し、安全点検や電気修理等の
ボランティアを実施するなど社会貢献にも取り組んでいる。

【青年部会長：中島啓介　　会員数：35人】

　中央会では、円滑な組合運営を推進するため、共同事業の動向、後継者対策、消費税増税へ
の対応、経営革新計画取得の希望の有無等について実態調査を実施しました。
　５月号に引き続き、本特集では、その中から後継者対策と消費税増税への対応、インター
ネットの活用状況の項目について取り上げ、調査結果から見える効果的な組合運営方法につい
て紹介します。

青年部 女性部

■ ある

■ ない

■ 未回答

■ ある

■ ない

■ 未回答

310件
（79％）

72件
（19％）

17件
（4％）

14件
（4％）

9件
（2％）

360件
（92％）

後継者育成の取り組み状況
組合が主導となって講習会や研修会を実施している

青年部（女性部）が独自に取り組んでいる
その他
未回答

実施していない

（複数回答有）
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組合活性化への道標　その②　特集１　

２．消費税増税について
　（問）平成26年の４月より消費税が８％に増税されますが、組合及び業界に与える影響につ

いてお聞かせください。

　「かなり影響がある」と42％の組合が回答しており、仕入価格の上昇や売上の減少等、増税が与える
影響は業種を問わず深刻であることがうかがえる。消費税の適正な転嫁に向けた取り組みが急務といえ
よう。

　（問）貴組合で転嫁カルテルや表示カルテルを実施する予定はありますか。

　転嫁カルテル、表示カルテルともに「実施する」と回答した組合はごくわずかであり、「検討中」を
加えてもいずれも10％強であった。事業協同組合等は、独占禁止法に違反することなく転嫁カルテル等
を行うことができるため、積極的な活用が望まれる。

≪転嫁カルテル・表示カルテルとは？≫

 　転嫁カルテルとは、「消費税の転嫁の方法の決定」についての共同行為で、行うことが
できるのは、主に中小企業者やその団体です。

　　《具体例》各事業者がそれぞれ自主的に定めている本体価格に消費税分を上乗せする旨の決定

 　表示カルテルとは、「消費税についての表示の方法の決定」についての共同行為で、全
ての事業者又は事業者団体が行うことができます。

　　《具体例》消費税率引上げ後の価格について統一的な表示方法を用いる旨の決定

  転嫁カルテル等を行う場合は、公正取引委員会への事前の届出が必要です。
　ただし、「中小企業等協同組合法」等の規定に基づいて設立され、一定の要件
を備えた組合等については、届出は不要です。

転嫁カルテル 表示カルテル

■ 実施する

■ 実施しない

■ 検討中

■ 未回答

■ 実施する

■ 実施しない

■ 検討中

■ 未回答

13件
（3％）

16件
（4％）

240件
（61％）

33件
（9％）

29件
（7％）

238件
（61％）

105件
（27％）

108件
（28％）

消費税増税が組合及び業界に与える影響

■ かなり影響がある

■ あまり影響がない

■ 未回答

32件
（8％）

164件
（42％）195件

（50％）

本会では、消費税対策に
関して無料で専門家派遣
を行っています。

Point!
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特集１　組合活性化への道標　その②

４．インターネットの活用状況について
　（問）インターネットの活用状況についてお聞かせください。（複数回答可）

　過半数の55％の組合がインターネットを活用しているが、38％の組合は活用していないとの回答で
あった。活用内容としては、電子メールでの連絡やホームページによる情報発信が多数を占めた。
　ＩＴ活用の必要性は感じているが、なかなか導入に踏み込めない現状がうかがえる。ＩＴは事務の効
率化はもちろん、効果的な宣伝手法にもなるため、積極的な活用が求められる。

　本会では、IT活用促進のための講習会の開催や、WEBサイトの活用方法や、
貴組合のネットワークの構築、システム設計、セキュリティ対策など、情報
化推進の支援を行っています。支援を希望される際はお気軽にご相談くださ
い。

インターネットの活用状況

活用内容 （複数回答有）

■ 活用している

■ 活用していない

■ 未回答

32件
（8％）

28件
（7％）

電子メールでの連絡
ホームページによる情報発信
組合員の受発注システム

納税等の電子申告
仕入代金等の共同決済

共同の顧客管理
グループウェアによる情報共有
インターネットバンキング
共同受注等の電子入札

情報収集
その他

151
71

23
20
18
15
15

6
4
3

8

149件
（38％）

214件
（55％）

0 20 40 60 80 100 120 140 160
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暑中お見舞い申し上げます

ＵＲＬ http://www.orocity.or.jp/
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暑中お見舞い申し上げます

一般社団法人

南九州産業団地協同組合  
代表理事 下 園 廣 一 
組 合 員 一 同 

〒891-0131 鹿児島市谷山港二丁目 2 番地 8 

TEL 099-261-0733 

FAX 099-261-0739 
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暑中お見舞い申し上げます

代表理事
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暑中お見舞い申し上げます

国産材原木丸太・製材製品
なんでも揃う木材市場
鹿児島県木材銘木市場協同組合

理事長　　柴  立  鉄  彦

〒891-0115 鹿児島県鹿児島市東開町 3 番地 35 号
T E L ： 0 9 9 - 2 6 8 - 5 1 3 1

F A X ： 0 9 9 - 2 6 8 - 5 2 1 0
Ｅメール ： meiboku@po5.synapse.ne.jp

鹿児島県運送事業協同組合連合会

名瀬港港湾運送事業協同組合
理事長　里　見　弘　壽

組合員一同

〒894-0035　鹿児島県奄美市名瀬塩浜町17番５号

電話・ＦＡＸ：0997-52-0088

謹賀新年
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暑中お見舞い申し上げます

東日本地区本部
西日本地区本部

〒150-0021

〒890-0052

東京都渋谷区恵比寿西2ｰ1ｰ7ｰ1001

鹿児島市上之園町24番2号第12川北ビル

TEL 03-3462-2060　FAX 03-3462-2061

TEL 099-285-1400　FAX 099-285-1402

URL http://www. ksb-kumiai. com/　E-mail　info@ksb-kumiai. com

代表理事 山　根　英　司
専務理事 久木留　　　寛

組合員一同

協業
組合 薩南浄水管理センター

組 合 員 一 同 

市　丸　隆二郎

鹿児島県遊技業協同組合
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暑中お見舞い申し上げます

鹿児島県農業機械商業協同組合
理事長　田　中　俊　實

組合員一同

〒899-6405　霧島市溝辺町崎森973-1

ＴＥＬ　0995-58-4713

ＦＡＸ　0995-40-2142

理事長 永徳悦子・組合員一同

鹿児島県砂利協同組合連合会
 

会 長  島　田　静　雄 

副会長  吉　永　光　行 
組合員一同 

〒891-0131

 
鹿児島市谷山港二丁目21番  

TEL 099-210-8133　FAX 099-210-8101



11

中小企業かごしま／ 2014.7

暑中お見舞い申し上げます

協同組合 鹿児島ウッディホームビルダー協会
理事長　下　津　春　美

組 合 員 一 同

〒891-0115　鹿児島市東開町13番地30
TE L　099-269-7113
FAX　099-268-0385

理事長　塚　脇　　伸

組合員一同

鹿児島県測量設計
コンサルタント協同組合

官公需適格組合

〒890-0066　鹿児島市真砂町48番１号

ＴＥＬ　099-253-9354

ＦＡＸ　099-258-6633

永田　致唯・安達　洋彦・末次　　孝

鶴田　　修・恒森　孝雄・米丸　良行

鹿児島県生コンクリート工業組合
鹿児島県生コンクリート協同組合連合会

鹿児島市建設業協同組合
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暑中お見舞い申し上げます

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

理事長 後 藤 孝 行 
役職員一同 

〒892-8586 鹿児島市名山町 1 番 23 号 

T E L -223-0141 

FAX 099-222-82

099

96 

鹿 児 島 信 用 金 庫  

理事長　小　野　隆　三
組 合 員 一 同

「鹿児島名産かるかん」
地域団体商標登録準備中
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暑中お見舞い申し上げます

鹿児島市上之園町 24-2 第 12 川北ビル 601　TEL　099-255-2672

南国生コンクリート㈱

㈱ガイアテック

鹿児島菱光コンクリート㈱

㈱センテイケイエスプラント事業部

平田コンクリート工業㈱

㈱ サ ン ・ エ イ

南国ガイアレミコン㈱

㈱恋島コンクリート

北薩生コンクリート㈱

加根又レミコン㈱

鹿児島味岡生コンクリート㈱

薩摩コンクリート㈱

㈱ 中 馬

日新コンクリート工業㈱

南九州イワタ産業㈱

㈱ シ ー ト ッ ク

土佐屋生コンクリート㈱

日研マテリアル㈱

喜 入 生 コ ン ㈱

南州コンクリート工業㈱

㈱直木生コンクリート工場

㈱ 中 薩

㈱頴娃コンクリート工業

理事長　今　村　　裕

組 合 員 一 同

〒890-0055　鹿児島市上荒田町29番33

ＴＥＬ　099-298-1835

ＦＡＸ　099-298-1836

理　事　長　丸　元　正　樹

副理事長　丸　山　　　聡

副理事長　山　下　健　次

理　事　長　木　元　　　繁
副理事長　有　村　眞　人
副理事長　山　崎　昇　平
専務理事　井　上　正　信

組合員一同

寺　田　実　三

〒892-0816　鹿児島市山下町17-5
TEL 099-225-8901
FAX 099-225-8761

理事長　北　薗　幸　二

組合員一同
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暑中お見舞い申し上げます

理事長 池　田　耕　一

理事長　池　田　琢　哉
組 合 員 一 同

（一社）日本砕石協会鹿児島県支部

中　馬　　　浩
理事長　諸　麦　和　清

組合員一同

協同組合寿協力会

〒896-0035　鹿児島県いちき串木野市新生町181番地

ＴＥＬ　0996-24-1234

ＦＡＸ　0996-32-4597

理事長　上　野　耕　作

組 合 員 一 同

代表理事 有　村　裕　晶

組 合 員 一 同

〒892-0842　鹿児島市東千石町13番６号
　　　　　　  ダイイチプラザ１階

TEL・FAX 099-223-4177

天文館にぎわい通商店街振興組合
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暑中お見舞い申し上げます

暑中お見舞い申し上げます

マルヤ
ガーデンズ

ニシムタ北ふ頭店

鹿児島市山之口町 4-20　TEL.099-222-0505
http://nisikawa.net/lexton/

●空港リムジン〈天文館〉から歩いて 4分●空港リムジン〈天文館〉から歩いて 4分

価値が分かるあなたへ・・・
ほんの少しだけの贅沢をしてみませんか。

至天文館

山之口本通り

パース通り

二
官
橋
通
り

甲
突
川

加
治
屋
町

ナ
ポ
リ
通
り

Ｊ
Ｒ
鹿
児
島
中
央
駅

代表取締役 樺　山　秀　一

役 職 員 一 同

〒890-0033　鹿児島市西別府町2995-16
TEL 099-296-1100　FAX 099-296-1103
　　http://www.yamashita-j.co.jp

有限会社 山下事務器

ビアホール

開催中（９月迄）

〒892－0845

鹿児島市樋之口町８番２号

ＴＥＬ 099-223-1111 FAX 099-227-2206

暑中暑中暑中暑中おおおお見舞見舞見舞見舞いいいい申申申申しししし上上上上げますげますげますげます

ホテルスタッフ一同

ＴＥＬ 099-223-1111 FAX 099-227-2206

秋元　幹也
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中央会の動き

「中小企業・小規模事業者政策調査会 in 鹿児島」開催
〜本会小正会長が本県中小企業者の抱える課題解決に向けて要望〜

　６月30日、鹿児島市の「鹿児島市民文化ホール」におい

て、「中小企業・小規模事業者政策調査会in鹿児島」が開

催された。

　政策調査会が開催された目的は、アベノミクスが地域経

済にまで浸透していないとの声を受け、地域の中小企業・

小規模事業者の生の声を発信することで、地域経済の再生

に向けた政府、与党、地元の緊密な連携を図るものであり、

県内初の出前調査会として開催された。

　本調査会には、保岡興治調査会顧問、伊藤達也調査会会長をはじめとする県内外選出の多数の国

会議員のほか、行政関係機関、中小企業関係者総勢約170名が出席し、地域経済活性化に向けて積

極果敢な意見交換が行われた。

　この中で、本会の小正芳史会長は、県下約３万社を擁する中小企業組合を代表して、法人税率引

き下げに対する代替財源として、中小企業者の負担を増加させる政策には反対との立場を明確に表

明した上で、県内の多くの中小企業者が抱える以下の問題について、一刻も早い対策を講じるよう

要望を行った。

●　石油価格高騰により中小企業の経営が逼迫する中、燃料価格高騰時の揮発油税等の課税停

止措置である「トリガー条項」の速やかな凍結解除を行うこと。

●　県内製造業者の競争力を強化するために、電力供給の安定化と抜本的な電気料金の引き下

げを行うこと。また、協同組合等の共同受電設備の設置や更新に際しては、「ものづくり補

助金」の対象範囲拡大等により、中小企業者の円滑なコスト削減に努めること。

●　ガソリンや焼酎等に課せられている二重課税の廃止により、消費者の消費意欲の向上を図

ること。

要望を行う小正会長
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中央会の動き

　６月28日、鹿児島市の「T-MAX BOWL」において、鹿児島県中小
企業団体中央会青年部会（有川裕幸会長）が「中央会青年部会チャリ
ティボウリング大会」を開催した。
　本大会は、青年部会員相互の交流と親睦を図るために例年開催して
いるもので、今回で27回目の開催となった。
　10チームが参加し、「団体の部」と「個人の部」で優勝を争い、大
いに盛り上がった。
　熱戦の結果は次のとおり。
「団体の部」

　　優　勝：鹿児島県トラック協会青運会チーム
　　準優勝：鹿児島県パン工業(協)青年部会チーム
　　第３位：鹿児島県建設業青年部会チーム
「個人の部」

　　優　勝：仲林隆朗（鹿児島県建設業青年部会）
　　準優勝：栫井健一郎（鹿児島市中央卸売市場青果食品(協)青年部）
　　第３位：菊永善之（鹿児島県環境整備事業(協)青年部会）

　なお、本大会の収益金は、毎年年末に実施している「青年部会ボラ
ンティア事業」に充てられ、県内の特別支援学校や児童養護施設の子
供たちの日常生活や勉学等に役立ててもらうことを目的に、学用品や日用品を贈呈している。

第 27 回中央会青年部会チャリティボウリング大会

団体優勝のトラック協会青運会チーム

個人優勝の仲林隆朗氏
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商工中金協力会講演会
〜「ななつ星 in 九州」と地域活性化について〜

　６月27日、鹿児島市の「城山観光ホテル」におい
て、本会と商工中金鹿児島支店が「商工中金協力会
講演会」を開催した。
　小正芳史会長の挨拶に続き行われた講演会では、
九州旅客鉄道株式会社クルーズトレイン本部次長の
仲義雄氏が『「ななつ星 in 九州」と地域活性化につ
いて』と題し、講演を行った。
　講演の要旨は次のとおり。

　クルーズトレイン「ななつ星 in 九州」は、日本初の豪華寝台列車として平成25年10月15日に運
行を開始した。お客さまご自身の人生との出逢い、パートナーとの出逢い、地域の人々やクルーと
の出逢いなど「新たな人生にめぐり逢う、旅。」をコンセプトに夢を乗せて走っている。
　ななつ星事業には、九州を世界に発信するという目的がある。九州を一周する豪華列車を走らせ
ることはＪＲ九州のみならず九州の発展につながるとの思いから、ＪＲ九州の使命と位置付け、実
現に向けて取り組んだ。
　ななつ星の魅力は、巧の心と技が集結した車両の
みならず、九州が誇る自然・食・温泉・歴史文化・
パワースポット・人情・列車といった観光資源を体
感することができるところにある。
　３泊４日コースは博多を出発し、湯布院（大分
県）、隼人・霧島（鹿児島県）、阿蘇（熊本県）を
巡る旅となっている。旅の途中では車窓から自然を
楽しみながら、行く土地の手を振る人々の人情に触
れ、九州の食を堪能できる。
　この旅は九州の持つ豊かさがあってこそ成り立つものであり、地域に愛されてこそ運行を続ける
ことができる。
　地域に感謝し、地域を学び、そして伝え、地域を笑顔にするななつ星に成長させていきたい。
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　種子島が若者等に人気の「ロボティクス・ノーツ」のゲームとアニ
メの舞台となったことで、多くの観光客が訪れるようになりました。
　西之表市商店街振興協同組合では、通りにキャラクターを載せたフ
ラッグを作成するなど、商店街活性化に向け意欲的に取り組んでいます。
　今月号では、昨年5月号に引き続き、商店街組合を中心とした地域
活性化策を紹介します。

�　「ガンつく１」で島おこし大作戦

・全高８メートルの実物大のロボットのモニュメント（通称：ガンつく
１）を関東から搬送し、商店街に展示した（展示期間６～８月）。

・商店街の一部を歩行者専用道路にして女性を対象とした体験型研修会
（こけ玉作り）や子供向けのイベント（マンガプロジェクト、ダン
ボールハウス）、スポーツ企画（プロバスケットボール選手とのフ
リースロー対決）を実施した。

・恒例の「鉄砲まつり」において、「ガンつく１」を大型トレーラーに
積み込み、同時に「ロボティクス・ノーツ」に関連した衣装を着用し
た参加者とともにパレードを行った。

「ロボティクス・ノーツ」を活用した地域活性化事例
〜西之表市商店街振興協同組合〜

上記の取り組みを通し、２万人以上の集客を達成しました。

今後も新たな事業を実施し、さらなる活性化を目指していきます。

「ガンつく 1」の前で
ポーズを取る若者たち
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　プリンのかじはら（姶良市・梶原智恵社長）は、6月27日付けで鹿児島県知事から経営革新
計画の承認を受けました。
　同社は、鹿児島県オーストリッチ事業協同組合の提供するダチョウの卵を使用したプリンを
製造しており、組合を対象としたイベント等で中央会指導員と知り合う機会がありました。
　その後、中央会から経営革新計画の承認制度や承認によるメリットについて説明を受け、
チャレンジを決意しました。
　同社のこれまでの取り組みや経営革新計画策定までの経緯、承認によるメリット等について
紹介します。

プリンのかじはら 経営革新計画承認
〜主に県産原料を用いた手づくりプリンの移動販売等の実施による収益向上〜

　開業のきっかけ
　梶原社長は、結婚を機に退職し、出産・育児が
一段落した後、一生取り組める事業を興したい気
持ちが徐々に強くなり、自分にはどのような商売
が向いているか模索するようになった。
　そのような中、様々な素材を活かしてオリジナ
ルプリンを作っては友人達に振舞っていたが、口
コミでおいしいプリンとして知名度が徐々に広ま
り、周囲や家族からプリン専門店としての独立を
強く後押しされた。
　そこで、全国にもあまり例が無い「手づくりプ
リン専門店」を開業する決心が固まり、平成22年
12月にかもだ通り商店街（姶良市加治木町）の一
角に、「プリンのかじはら」の商号で念願の開業
を果たした。

　開業後の取り組み
　市販されている多くのプリンには、保存の長期
化や食感を良くするために多くの食品添加物が使
われている。
　梶原社長は、子供からお年寄りまで安心してプ
リンを食べてもらいたい一心から、創業後一貫し
て手作り製法にこだわり、また原料には県内産牛
乳や指定農場の卵を使用するなど他社との差別化
を図っている。
　また、来店されたお客様に気持ちよく購入して
もらえるよう、真心あふれるサービス提供をモッ
トーにしている。最近、贈答品にプリンを選ぶ消
費者が増加しているが、当社ではプリンの包装紙
にオリジナルメッセージを手書きし、「送る立
場」「貰う立場」のそれぞれに喜ばれる取り組みを行うなど、「お客様の喜ぶ顔」が得られるよ
うな付加価値の発掘に努めている。
　また、季節に応じた新商品を年間20種類近く開発していることも大きな強みである。特に、プ

ご家族・従業員の皆様と
(一番右が梶原智恵社長 )

経営革新計画承認通知書



21

中小企業かごしま／ 2014.7

トピックス

リンの原料となる農畜産業とのつながりを重視し、生産者を頻繁に訪問するなどして、新たな原
材料の発掘に取り組んできた。中でも、鹿児島県オーストリッチ事業協同組合（鹿屋市・安藤勝
利理事長）が取り扱う卵を活用したプリン「オーストリッチエッグプリン」は同組合と共同で開
発したヒット商品である。
　この他にも、県産の黒酢、安納芋、黒糖きなこなど県内原料を利用したオリジナルレシピによ
る季節感あふれるプリンを製造し、多くのお客様から好評をいただいている。また、県内の大手
スーパー等にも同社プリンの常設コーナーが設置されるようなった。その結果、急成長を遂げ、
従前の店舗兼製造設備が手狭となったこともあり、平成26年2月には国道10号線沿いの現在の店
舗に移転した。

　経営革新計画策定への取り組みと今後の抱負
　これまで国の施策等を活用したことは無かったが、中央会職員
から経営革新計画の承認制度等の説明を受け、「できることは何
でも挑戦していこう！」との気持ちから、即座に計画承認に向け
てチャレンジする決心を固めた。
　まずは、県経営金融課や中央会と一緒になって、現状の課題の洗い出しから始めた。そして、
以前から漠然と夢を抱いていた「手づくりプリンの移動販売」を実現するため、中央会から目標
の数値化や文書化などの支援を受け、円滑な申請を行うことができた。
　承認による大きなメリットとしては、今後融資の優遇措置といった支援策を活用できることで
ある。また、今まで苦楽を共にしてきた家族や従業員と喜びを分かち合えたのも大きな収穫であ
る。
　県内の承認企業は591社（本年3月末現在）に止まる。このような中で、経営革新計画の承認を
受けたことは、今後の事業推進に向けて自信を深めることにもつながった。
　同社では、今年の夏を目途に、株式会社化を計画している。これを機に、まずは姶良市近辺の
住宅地、企業、医療介護施設周辺において、健康に優しく美味しいプリンの移動販売を開始する
が、購入されたお客様には店舗来店優待券等をお渡しすることで、店舗への誘客を促進し、複数
店舗の設置などさらなる事業の発展を目指していく予定である。

≪プリンのかじはらの概要≫
■ 代 表 者：梶原智恵
■ 従業員数：９人
■ 事　　業：手づくりプリンの製造及び販売
■ 所 在 地：鹿児島県姶良市東餅田937-1（国道10号線「十日町交差点」角）

TEL・FAX：0995-66-0825   URL　http://www.purin-kajihara.com/
■ 所属組合：鹿児島県菓子工業組合

黄金のプリン！ＡＮＮＯＵ 大きな土鍋でびっくりプリン ! なめらか濃厚！とろとろプリン！
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組合運営のスペシャリストを目指そう！③  ～中小企業組合検定試験問題にチャレンジ～

第4回「持分承継加入の手続き」について第4回「持分承継加入の手続き」について第4回「持分承継加入の手続き」について

持分承継加入にはどのような形態があるのですか。

また、このような申し出があった場合、どのよう

な手続きが必要ですか。

書式については、「組合の実務Ⅰ」の

P82～ 85 を参考にしてほしいぶ～

◆　持分承継加入には、相続人が死亡した組合員（個人事業者）の持分を

承継する「相続加入」と、譲受人が譲渡人である組合員の持分を承継す

る「譲受加入」に区別されます。いずれの場合も出資金等を払い込む必

要はありません。

〔相続加入の手続きについて〕

◆　相続加入の場合には、相続人が組合へ「相続による加入申込書」を定

款に規定された期間内（通常は 30 日以内）に提出すれば、被相続人の

死亡時に遡って組合員の地位を取得できます。なお、相続人が複数の場

合には、他相続人の同意書が必要です。

〔譲受加入の手続きについて〕

◆　譲受加入の場合には、「持分譲渡承認願」と「持分譲受けによる加入申

込書」の提出を受け、通常は理事会においてこれらの諾否を決定します。

◆　正当な理由がない限り、組合は有資格者の加入を拒否することができ

ません。

～協業組合は手続き等が異なるので、中央会までご相談ください～

教えてぐりぶー！組合運営

はい！お答えします！はい！お答えします！

組合運営のスペシャリストを目指そう！①
〜中小企業組合検定試験問題にチャレンジ〜

　次に掲げた各文章について、中小企業等協同組合法及び中小企業団体の組織に関す
る法律上、正しいものには○印を、誤っているものには×印を記入してください。　

（解答はP28に記載）

１　組合の定款・規約は、内部の規則であるから、組合員以外の者に見せる必要はない。

２　組合は定款の定めにより組合員に経費を賦課することができる。

３　組合は代表権の有無に関わらず理事全員を登記しなければならない。

４　組合の成立の時期は、主たる事務所の所在地において設立の登記をした日である。

５　新たに事業協同組合に加入の申し出があった場合は、総会で承認しなければならない。

６　商店街振興組合は、買物環境の整備を通じた住民福祉の向上を目的にしている。

７　相互扶助を目的とする小規模の事業者の組合には、原則として独占禁止法の適用はない。

８　企業組合の剰余金の配当は、組合が自由に決めることができる。

９　理事でない組合員が理事会を招集することはできない。

10　組合員名簿は、組合員又は組合の債権者からの閲覧請求があれば、正当な理由なくこれを
拒むことができない。

【平成23年度中小企業組合検定試験　組合制度第４問】

　中小企業組合士制度は、中小企業組合に従事する役職員の資質の
向上を図るため、その職務の遂行に必要な知識に関する試験（毎年
12月に実施）を行い、合格者の中から一定の実務経験を有する者に
対して、「中小企業組合士」の称号を与える制度です。皆様の積極
的なチャレンジをお待ちしています。

組合運営のスペシャリストを目指そう！③
〜中小企業組合検定試験問題にチャレンジ〜
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教えてぐりぶー！組合運営

第4回「持分承継加入の手続き」について第4回「持分承継加入の手続き」について第4回「持分承継加入の手続き」について

持分承継加入にはどのような形態があるのですか。

また、このような申し出があった場合、どのよう

な手続きが必要ですか。

書式については、「組合の実務Ⅰ」の

P82～ 85 を参考にしてほしいぶ～

◆　持分承継加入には、相続人が死亡した組合員（個人事業者）の持分を

承継する「相続加入」と、譲受人が譲渡人である組合員の持分を承継す

る「譲受加入」に区別されます。いずれの場合も出資金等を払い込む必

要はありません。

〔相続加入の手続きについて〕

◆　相続加入の場合には、相続人が組合へ「相続による加入申込書」を定

款に規定された期間内（通常は 30 日以内）に提出すれば、被相続人の

死亡時に遡って組合員の地位を取得できます。なお、相続人が複数の場

合には、他相続人の同意書が必要です。

〔譲受加入の手続きについて〕

◆　譲受加入の場合には、「持分譲渡承認願」と「持分譲受けによる加入申

込書」の提出を受け、通常は理事会においてこれらの諾否を決定します。

◆　正当な理由がない限り、組合は有資格者の加入を拒否することができ

ません。

～協業組合は手続き等が異なるので、中央会までご相談ください～

教えてぐりぶー！組合運営

はい！お答えします！はい！お答えします！
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【味噌醤油製造業】

消費税増税前の仮需の影響がまだ残っている。ま
た、円安で原材料価格は高い状態がつづいており、
夏場に向けて計画を立てづらい状況にある。

【酒類製造業】

(平成26年４月分データ)　　　　　　（単位㎘・%)

区　分 H25.4 H26.4 前年同月比

製成数量 14,201.2 13,968.7 98.4

移出
数量

県内課税 5,300.1 3,813.3 71.9

県外課税 7,435.3 5,670.3 76.3

県外未納税 3,630.7 3,323.4 91.5

在庫数量 214,195.8 222,799.1 104.0

【蒲鉾製造業】

大型連休で県外からの帰省客・旅行客も多かった
が、土産用のさつま揚げは前年よりも売上が悪かっ
た。消費税アップの影響があるようで、全体でみる
と前年同月比マイナス6％のダウンとなった。原材
料でスケソーのスリミ、特にC級は３割ほどの値上
げとなっている。副資材等は、円安で一時的に値上
がりしたが、現在は値上げもなく落ち着いている。

【鰹節製造業】

昨年の５月は、原料が１㎏当たり250円から200円に
下がりはじめた時期であったが、現在は140円から
150円で推移しており、だいぶ安くなっている。し
かし、入荷商品があまり良質とは言えない状態のた
め、売上高は上向いてきたが、利益率については厳
しい状況が続いている。

【菓子製造業】

消費税増税の影響が大きく、子供の日・母の日を過
ぎると売上が伸びずに、厳しさが増している。

【本場大島紬織物製造業（奄美地区）】

平成26年５月の検査反数は439反で、対前年同月比
マイナス92反であった。

【木材・木製品製造業】

５月連休明けの荷動きも期待に反して鈍くなり、末
端の冷え込みは思いのほか厳しくなっている。「仕
事量が減り、買い急ぐ必要もない」と、苦戦を強い
られている空気が市場の雰囲気に表れており、応札
数も振るわず、価格も横ばいから下落傾向となって
いる。当分は厳しい市況が続くことが予想される。

【木材・木製品製造業】

新設木造住宅着工については、消費税増税の影響
が懸念されていたが、本県の場合、数値的にはそれ
ほど大きな落ち込みはなかった。木材利用ポイント
の申請も順調に推移しており、５月は予想以上に多
かった。しかし、今後は、燃料の高騰、バイオマス
発電や輸出増による原木不足が懸念され、需要減・
コスト高により木材業界は厳しい経営が予想される。
業界としても慎重姿勢が続いており、先が読めない
のが実情である。

【生コンクリート製造業】

出荷量は140,847立米で対前年同月比85.5％であった。
特に減少した地域は串木野・川薩・宮之城・出水・
南隅・種子島・屋久島・奄美大島・甑島・沖永良部、
特に増加した地域は姶良伊佐・大隅・奄美南部・喜
界島であった。これまで順調に推移してきた出荷量
が、５月実績では官公需・民需ともに対前年同月比
を下回る結果となった。ここにきて官公需での発注
における不調や民需での消費税の影響が出ている。

【コンクリート製品製造業】

５月度の出荷トン数は、6,809トンで前年同月比
111.3％となった。出荷トン数の増加は、昨年中旬
から共同販売品目を増やしていることが要因として
考えられる。ただ、昨年同月の販売品目のみを比較
すると大きく減少している状況である。５月度の受
注件数も前年同月比60％にとどまっており、今後の
受注増に期待がかかる。

【畳製造業】

消費税引上げによる駆け込み需要の影響が５月上
旬まで続いた。その後は畳表・資材の値上がりによ
り売上は減少している。また、梅雨前は例年とおり
仕事量が減少傾向となっている。

【印刷業】

印刷業界に欠かせない、印刷機を洗浄する洗い油
が原油価格高騰のため１年ぶりの値上げとなった。
先月からの消費税値上げと重なって、製品への価格
転嫁がスムーズにできるよう、組合員に再度ひな形
文書の配布を行った。

業界情報（平成26年５月情報連絡員報告）

製　造　業
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業界情報

【卸売業】

４月に懸念していたとおり、５月に入っても全体的な回復の
兆しは見えず、夏場までの回復に注目と期待感がある。賃金
の引上げについては、景気回復の実感がないため慎重な意
見が多く聞かれる。総合型の年金基金解散問題は、資金負
担が生じる企業にとっては、雇用面にも影響が出ている。

【燃料小売業】

需要期を過ぎ、売上は減少傾向にある。販売価格は不変だ
が、輸入価格が高い時期に仕入れた在庫を販売しているた
め、取引条件としては悪化の方向である。資金繰り、雇用
人員とも現在は変わらないが、今後の不需要期に向けて業
界の景況は悪化する見込みである。

【中古自動車販売業】

４月に引き続き、駆け込み需要の反動により厳しい状況と
なっている。これから梅雨や夏場など例年売上が伸びにく
くなる時期を迎えるので、今後が懸念される。

【青果小売業】

５月は対前月比115.5％、対前年同月比114.5％であった。
【農業機械小売業】

消費税増税の影響により、４月は売上が減少したが、５月
は前年を上回る結果となった。農水省の発表によると、６
次産業化の認定計画が約2,000件になったとのことであっ
た。今後も農産物の価値を高め、所得を増やすような取組
みが必要である。

【石油販売業】
影響のあるドバイ原油価格は、ウクライナ・リビア情勢不
安から上げ止まっている。そのため、元売各社も卸価格を
上げており、小売業者は消費者に対し応分の価格転嫁をし
なければならない。業界の動きは、販売量の低迷で価格転
嫁が遅れており、マージン悪化を招いている。

【鮮魚小売業】

マルハニチロが行った「魚食文化に関する調査」で、週に
約４割の方が魚介類を食べていることが分かった。普段よ
く食べる魚介類は、サケ・サバ・エビ・マグロで、好きな
魚介類はエビ・マグロ・サケとなっている。普段よく食べ
る魚料理は、焼き魚・刺身・寿司で、４割の方が魚を調理
しないと回答している。魚をさばくなどの調理を出来る人
が少なくなり、スーパーで魚の切り身や刺身の盛り合わせ
を買い、外食の場合は寿司等で食事をしている傾向がみら
れる。時代の流れからか、鮮魚小売店数は大きく減少して
いる。

【商店街（霧島市）】

商店街の５月の売上は減少傾向であった。こくぶ通り会連
合会では、26年度は６つの事業を計画しているが、その中
の第１弾として「FMきりしま」の番組を買取り、商店街
の店主やスタッフによる番組作りを行うこととなった。こ
の番組は、商店街の店主やスタッフが週一回出演し、店
舗情報を発信する内容となっている。また、10月の「こく
ぶまちゼミ」に向けて「まちゼミ入門コース」を開催した。
これらの取組みが、自店の形態や商売に対する意識の変化
につながればと考えている。

【商店街（薩摩川内市）】

消費税の駆け込み需要による反動がまだ残っている。業種
によって売上のバラつきが大きくなっている。

【商店街（鹿児島市/天文館地区）】

ゴールデンウィーク中にいづろ祭りとしてレシート抽選会
を実施した。一時的ではあったが、来街者は普段より増加
する結果となった。消費者の立場から、必需品はどうして
も購入しなければならないため、増税の意識は少しづつ遠
のいてきているようである。これからが消費を上向きにす
る意味でも大切な時期になると考える。

【商店街（鹿児島市/中央駅周辺地区）】

駆け込み需要の反動による売上減少は、未だ持ち直しには
至らず厳しい状況となっている。来月以降の回復に期待が
かかる。

【サービス業（旅館業/県内）】

５月上旬の連休期間は、前半は好調だったが、それ以降は
修学旅行・スポーツ関係の大会等、学生中心の宿泊はある
ものの、売上的には昨年並みとなっている。また、各種団
体の総会等も多い時期であるが、ほぼ例年並みの売上で推
移している。

【美容業】

美容学校で、来年採用の就職ガイダンスが始まり、組合員
サロンも積極的に参加しているが、美容師を目指す生徒の
減少などにより新人の採用が厳しくなっている。求人票を
出しても応募がないというサロンが多く、人材確保と育成
が大きな課題となっている。

【旅行業】

今年のゴールデンウィークは、東京を中心に家族旅行の需
要が多かった。また、USJの新アトラクションの開始によ
り、JR利用の関西方面への旅行客も増加の兆しがある。一
方で、県内及び九州管内への旅行客は減少傾向となってい
る。関西方面からの修学旅行客が増加傾向で、夏場に向け
て明るい兆しが見えているため、今後の集客に期待したい。

【建築設計業】

建築設計・工事発注・工事監理業務に関する問い合わせは
多いが、消費税増税に伴う駆け込み需要の反動もあり、実
施については若干の停滞感を感じている。当組合としては、
新年度から順調なスタートをきることができたので、この
まま年度末まで順調な運営を行いたいものである。

【自動車分解整備・車体整備業】

前月と同様に落ち込みが厳しい。増税前の駆け込み需要の
影響が続いているためと考えられる。

【電気工事業】

太陽光発電設備工事は、戸建住宅等については落ち着いて
きたが、官庁工事等の発注が増加しているため、業界全体
的には活況感がある。見通しとしては、まだ峠を越しては
いないので、今後も続くことが予想される。

【造園工事業】

造園業界は、４月・５月と公共の年間業務が入札により各
社で落札しているが、年々利益率は横ばい若しくは減少傾
向になっている。また、工事発注件数も減少しつつあるた
め、労務単価を見直し改善に取り組んでいるが、各社とも
現時点で改善効果の実感はないようである。

【建設業（鹿児島市）】

公共事業が増加した割には、景況回復への実感が伴わず利
益も上がっていないのが現状である。

【建設業（曽於市）】

昨年は７月頃から公共工事が出始めたが、今年度は前倒し
に５月から入札が始まっている。予算が若干増加している
が、消費税アップ・材料費高騰により組合全体が危機感を
抱いている。

【貨物自動車運送業】

５月に入り燃料価格は落ち着いてきた。また、昨年12月に
豚の伝染病、今年の４月には鳥インフルエンザが確認され
たことにより、現在も各運送会社は車両等の消毒を徹底し
ている状況である。

【運輸業（個人タクシー）】

消費税が上がり２ヶ月が経過したが、週末だけに集中して
いるため、売上増にはつながっていないのが現状である。

非　製　造　業



26

中小企業かごしま／ 2014.7

倒産概況

（負債額1,000万円以上・法的整理のみ）
㈱帝国データバンク　鹿児島支店

件数８件　負債総額18億9,900万円
〔件数〕前年同月比２件減　〔負債総額〕前年同月比53.3％減

【概　　要】

平成26年６月の鹿児島県内の企業倒産（負債額1,000万円以上・法的整理）は、件
数で８件（前月比700.0％増、前年同月比20.0％減）、負債総額は18億9,900万円
（前月比5485.3％増、18億6,500万円増、前年同月比53.3％減、21億6,500万円減）
となった。
【各要因別】

・業種別では、建設業１件、卸売業２件、小売業１件、運輸･通信業３件、サービス業１件。

・主因別では、販売不振７件、その他１件。

・資本金では、100万円未満１件、100万円～1,000万円未満３件、1,000万円～5,000万円未満４件。

・負債額では、1,000万円～5,000万円未満２件、5,000万円～1億円未満２件、1～5億円未満３件、

10億円以上１件。

・地域別では、鹿児島市４件、姶良・霧島地区２件、南薩地区１件、大島郡１件。

平成26年６月  鹿児島県内企業倒産概況
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倒産概況

【ポイント】

　６月度の倒産件数は前月を７件上回る８件であり、負債額も18億9,900万円と2014年に入り最大
となった。件数も２月に次ぐ形であり、件数、負債額ともに前月を大幅に上回る形となった。倒産
の態様としては破産６件、特別清算２件であった。

【今後の見通し】

　消費増税後となる４月以降、小売業や飲食業においては反動による売上停滞が予想される状況に
あったが、６月度の倒産をみると消費増税の影響が直接の引き金となるものはなかった。
　負債額は2014年に入り最大の金額となったが、その要因となったのは（株）Ｇの倒産によるもの
で、その他の負債額は全て２億円未満であった点から見ても、同社の倒産が一気に負債額を押し上
げた形となっている。
　過去には旧国分市地区には地元資本のホームセンターが複数あったものの、県外資本大手スー
パーやホームセンターの進出で、近年地元資本の大型店としては同社のみであった。独自の流通網
を有す県外資本業者との競合に晒される中、近年採算不味な状況が続き、金融機関からの支援も限
界に達したことから再建を断念し法的整理に至ったもの。同様のケースでの競合は旧国分市地区だ
けではなく、他の地区においても地元資本と県外資本の競合激化といった構造が散見され、これに
消費増税後の購買需要伸び悩みが加わる状況にあっては、今後同様のケースが発生する可能性は内
包している。従ってやはり体力的に勝る企業が優位な状況にあることに変わりはない。
　建設業は公共工事の増加で受注量は堅調に推移するなど、業種間での温度差もあるが、運送業界
における運転手など、増加する受注に対して人員確保が後手に回っているケースも散見され、人員
確保のため人件費の負担が増加しているケースも少なくない。
　今後の見通しとしても、直ちに倒産が増加に転じると予測する状況にはないものの、４～５月と
増税後の反動によって売上が落ち込んでいる小売業界においては、体力が疲弊している場合、回復
がずれ込むと大きな影響を受けざるを得ず、件数・負債額ともに沈静化に向かうとみる材料には乏
しいであろう。

平成26年６月企業倒産状況（法的整理のみ）

企業名 所在地 業　種 負債総額
（百万円）

資本金
（千円） 態　様

Ｅ（株） 鹿児島市 土木工事ほか 11 100 破産

（株）Ｇ 霧島市 スーパーストア経営 1,318 10,000 破産

Ｋ（株） 霧島市 港湾運送 100 4,000 特別清算

Ｙ（株） 鹿児島市 計量機器販売 70 10,000 破産

（有）Ｇ 南九州市 茶卸売 130 3,000 破産

（有）Ｓ 鹿児島市 一般貨物運送 190 5,000 破産

（株）Ｍ 大島郡和泊町 一般貨物運送 50 21,000 特別清算

Ｐ（株） 鹿児島市 ブライダル事業 30 10,000 破産

８件　18億9,900万円
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中央会関連主要行事予定

中央会関連主要行事予定
平成26年８月

��5日(火)

16：00

地域別交流懇談会
西之表市「種子島あらきホテル」

7日（木）・8日（金）

13：00

事務局協議会　ＩＴスキルアップ研修
（Excel 講座　Step １、２）
鹿児島市「中央会会議室」

7日(木)

16：00

地域別交流懇談会
出水市「ホテル鶴２号館」

20日(水)

13：00

大島地区特別相談会（～ 21 日 ( 木 )15：00）
奄美市「大島支庁 別館２階会議室」

20日(水)

16：00

地域別交流懇談会
南さつま市「南さつま商工会議所」

22日(金)

14：30

女性キャリアアップセミナー・レディース交流会
鹿児島市「アーバンポートホテル鹿児島」

27日(水)

16：00

地域別交流懇談会
曽於市「曽於建設会館」

連携で結ぶ地域の力！
〜活かそう成長戦略〜

■開催日　平成26年9月4日（木）
　　　　　15：00～16：50
■開催地　熊本県
　　　　　「崇城大学ホール ( 熊本市民会館 )」
　　　　　（熊本市中央区桜町１－３）

■開催日　平成26年９月４日（木）
　　　　　18：00～20：00
■開催地　熊本県「熊本ホテルキャッスル」
　　　　 （熊本市中央区城東町４－２）

♪♪♪ 九州大会企画旅行のご案内 ♪♪♪
旅程　平成26年９月4日(木)日帰りバスツアー

  8：30 鹿児島中央駅西口発
11：30 昼食「城彩苑桜の小路(山見茶屋)」
12：30 見学「城彩苑湧々座・熊本城」
15：00 大会参加「崇城大学ホール(熊本市民会館)」
17：30 崇城大学ホール発
20：00 鹿児島中央駅西口着

【お問い合わせ】中央会総務企画課

■開催日　平成26年10月23日（木）
■開催地　東京都　「日比谷公会堂」
　　　 　（東京都千代田区日比谷公園1-3）

第57回中小企業団体九州大会

九州大会青年部の集い

第66回中小企業団体全国大会
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Ｐ22　組合のスペシャリストを目指そう！
～中小企業組合士試験問題にチャレンジ～

＜解　答＞
1「×」 2「○」 3「×」 4「○」 5「×」

 ６「×」７「○」 8「×」 9「×」10「○」






